
综 合4 2019年10月23日 星期三

1990 年 12 月 19 日，随着一声锣
响，改革开放之后中国内地开办的第
一家证券交易所——上海证券交易所
正式挂牌营业，这标志着中国资本市
场发展史翻开了崭新的一页。

中共十一届三中全会以后，一些地
方开始进行股份制探索。1984 年 11
月，上海飞乐音响公司改制为股份有限
公司，向公众发行50万元股票，成为试
行股份制经营的股份有限公司。

随着股份制企业的出现和不断增
加，我国开始出现股票。随后，股票发
行数量快速增加，对股票进行交易的
需求由此产生。于是，在沈阳、上海等
地出现了股票柜台交易。1986 年 8
月，沈阳信托投资公司代客买卖证券，
开展股票柜台交易业务。同年9月，中
国工商银行上海市分行静安区营业部
也开始进行柜台交易。

1988 年 11 月，国务院和中央财
经领导小组召开会议，对在中国成立
证券交易所等问题进行了细致研究，
决定由国家体改委牵头，国家计委、财
政部、中国人民银行等有关部门以及
金融界有关人士参加，组成国家证券
管理领导小组。

由国务院授权、中国人民银行批
准，1990年11月26日，上海证券交易
所成立大会召开，12 月 19 日，正式举
行了挂牌营业典礼。1990 年 12 月 1
日，深圳证券交易所也开始试营业，并
于1991年7月3日正式挂牌营业。

沪深两个交易所的运营实现了股
票的集中交易，有力地推动了股份制
的发展。这是中国进一步推进改革开
放政策的一项重大举措。此后，中国资
本市场不断壮大，逐渐走进国际舞台。

（新华社北京10月22日电）

沪市开盘

“我是志愿者‘小水杉’，可以帮您吗？”10月
18日，第七届世界军人运动会在武汉开幕，在赛
事场馆、在机场车站地铁、在街道广场景点，这样
的热情问候声不时响起。当天，25 万名军运会
志愿者“小水杉”，用微笑和服务向数十万中外来
宾展示荆楚风采，为军运会保驾护航。随着军运
会比赛的开始，越来越多的武汉市民加入志愿者
队伍，赛场周围、街道、社区的“小水杉”“红马甲”
成为本次军运会的一道风景。

“聚志愿力量，铸军运辉煌”，是本届军运会
志愿者“小水杉”的统一行动口号。

军运会开幕式上，来自100多个国家的运动
员和分布在 18 个酒店的技术员、裁判等参加仪
式。要让大家入场活动后迅速、准确地找到自己
的座位，这需要提供服务的志愿者每个人脑中都
有一张“座次图”。此外，对于观众入场和疏散，
也有专门定制的应急预案。

运动员从军运村由 351 台大巴每 15 分钟发
车一次运送至开幕式现场，而在开幕式结束后，
也要保证把他们安全送离。每台车上都有一名
志愿者跟车，到达开幕式现场后，另外有一名志

愿者进行对接，这两名志愿者要负责全车运动员
的集合和安全。志愿者管理中心开闭幕式工作
组组长陈谷说，在开幕式上，志愿者交出了完美

“答卷”。
10月22日，记者在武汉军运会国际广播电视

中心见到了正在负责赛事转播收录工作的志愿者
辛晶。她刚从“中巴经济走廊”——中建三局巴基
斯坦PKM项目回来，经过严格的岗前培训和培训
后的测试，得以参加武汉军运会的志愿服务。“要
做好赛事转播收录，不仅要认识相关转播器材、熟
悉转播画面、了解相关赛事的基本规则等，还要做
到眼要看、耳要听、手要记、脑要转。”辛晶说。

对于自己为何要成为武汉军运会的志愿者，
辛晶说：“2012 年伦敦奥运会火炬传递时，我在
英国。从那时候开始，我便有了在大型赛会做志
愿者的心愿。”毕业后，辛晶进入中建三局一公司
从事海外工作，长驻巴基斯坦。“我希望在自己的
岗位上用正确的理念和先进的工作方式让外国
人了解中国。军运会期间，我希望有机会跟其他
场馆与保障工程建设者共同为军运会做好志愿
服务。”辛晶说。

“左拐往前走 100 多米，就是街道口地铁
站。”10 月 22 日下午 1 点，武汉市武昌区洪武街
道，来自坦桑尼亚的留学生阿布正在为游客指
路。2017 年来到华中师范大学攻读硕士学位
时，阿布就加入了学校“洋雷锋”志愿队，对武汉

交通，阿布已经“门儿清”。按照排班，他当天休
息。但闲不住的他，还是来到学校附近大街上开
展志愿引导。“坦桑尼亚代表队也来参加军运会
了，期待同胞取得好成绩。武汉是我的第二故
乡，我希望来自世界各地的嘉宾都能够感受到武
汉的热情，爱上武汉。”阿布说。

随着军运会的开赛，越来越多的武汉市民也
加入到志愿服务中来。在汉阳区，江欣苑社区联
合辖区企业组建志愿者联盟，成立环境卫生、医
疗引导、民俗文化讲解等6支志愿服务队走上街
头服务；蔡甸区将5万份文明礼仪宣传品发放给
群众，志愿者引领全区掀起迎军运、讲文明、树新
风的热潮；在武昌区，中华路街道组建军运会宣
传小分队，10 多名户部巷美食街商户通过专业
英文培训成为志愿者，提高服务质量……

现在的武汉三镇处处可见志愿者的身影。据
武汉市民政局负责人介绍，社区人人参与服务军
运会，体现了城市强大的动员能力、市民强烈的家
园意识和城市的文明程度。目前全市登记注册志
愿者达170万人，占全市人口的七分之一，“志愿
者之城”建设成效显著。为迎接在家门口召开的
第七届世界军人运动会，除了赛会和城市志愿者，
近百万社区志愿者集结完毕，积极响应市民政局
发出的“与军运同行，争做最美社区志愿者”的号
召，以主人翁的姿态、以最美的微笑递出文明、热
情、友善的武汉“名片”，迎接中外来宾。

“小水杉”绽放志愿者之城
经济日报·中国经济网记者 郑明桥 柳 洁

16岁加入地下党组织；20岁进入外交部；58
岁出任中国常驻联合国代表，在国际舞台舌战群
儒；61 岁转任中国驻美大使，坚守原则、巧妙应
对，见证了中美关系从低谷到改善的全过程……
52 年的外交生涯中，他始终秉持一颗炽热的初
心，在波诡云谲的国际局势中向世界发出坚定的
中国声音。

他就是资深外交官、“外交工作杰出贡献者”
国家荣誉称号获得者——李道豫。

参加革命：坚信自己正在做的
就是最壮丽的事业

祖籍安徽合肥的李道豫在上海出生、成长。
1948 年，正在上海南洋模范中学读高三的李道
豫，在地下党组织的教育下，走上了革命道路，加
入了党组织。1949年8月，李道豫被组织选派去
沪江大学学习。起初进的是教育系，党支部发现
英文系学生党员力量比较薄弱，建议英文成绩优
秀的他转系。自此，李道豫开启了与外交事业大
半辈子的不解之缘。

“当时的我们与现在的年轻人其实并没有多
大差别，都朝气蓬勃、充满干劲。不同的是，我们
生在特殊革命年代。大家深知，没有国家，就毫
无个人可言。”忆及 70 多年前的青春岁月，李道
豫说，“我们秉着一颗纯真、炽热的初心为党和国
家无私工作，坚信自己正在做的就是最壮丽的事
业，决心为此贡献自身一切，包括生命。”

1952 年，亚洲及太平洋区域和平会议在北
京召开，李道豫被抽调去参与会议筹备和翻译工
作。会议结束后，时年 20 岁的他留在了外交部
工作，成为国际司的一名科员。

刚入部，李道豫的主要工作是研究《日内瓦
公约》，搜集尽可能详实的法理依据，揭露抗美援
朝战争中美军虐待中朝战俘的恶行，为中朝联合
代表团与美面对面斗争提供参考。

“这看似细小的事，让我感觉很光荣，因为其
中每一个细节都关乎中朝、中美关系大局。也正
是由于这项工作的重要性和特殊性，让我时刻牢
记国家利益至上。”李道豫在一次接受采访时说，

这段经历让学外语出身的他得以进入国际政治
和国际法领域，为日后长期从事多边外交工作打
下基础。

履职联合国：每天都像走在
“风口浪尖”

1990 年，年近花甲的李道豫赴纽约出任中
国常驻联合国代表、特命全权大使。上任不久，
就遇上了外交生涯的一次重大考验：第一次海湾
战争爆发。

安理会半夜通知召开紧急会议，就在各国还
在讨论的当口，伊拉克已经打进科威特首都，形
势十分严峻。李道豫当即向国内电话请示，建议
中方在发言中对伊拉克进入科威特表示遗憾，对
谴责伊拉克入侵科威特的决议草案投赞成票。
建议得到了国内批准。事实证明，这样的表态获
得了国际上包括科威特方面的正面反应。

当时安理会围绕伊拉克问题通过了多项决
议。有关决议草案提交安理会全体会议讨论
前，一般由 5 个常任理事国先行磋商。“五常”
磋商由每国大使带 1名助手共 10人参加。没有
翻译，也没有成形的发言稿，有些问题需要当
机立断，这就要求大使对形势走向有充分把
握，有极强的独立思考、临场应变能力和较高
的英语水平。

“在这时发言首先要快，否则随时会讲不上
话或被别人打断；第二，要言之成理，一个论点提
出来一定要站得稳，不会轻易被推倒；第三，身体
要顶得住，因为很多时候开会都是通宵达旦连轴
转，非常疲劳。”李道豫后来在接受采访时对那段
日子记忆犹新，坦言是他任内遇到的最大挑战，
每天都“像在风口浪尖上行走”。

李道豫在联合国担任大使的那几年恰逢世
界大事不断，苏联解体、东欧剧变、南斯拉夫分
裂、朝鲜韩国同时进入联合国等都在联合国经历
了一轮轮的磋商。思路清晰、能言善辩的李道豫
每次都能很好地表达中国的立场，稳妥处理复杂
敏感问题，在国际舞台上提升了我国国际话
语权。

出使美国：“疾风骤雨”中坚守
原则、巧妙斗争

1993年，李道豫奉命由常驻联合国代表转任
驻美大使。与驻联合国时的经历相似，李道豫驻美
大使的5年任期也是在“疾风骤雨”中拉开序幕。

彼时，中美关系面临波折。美国时任总统克
林顿上台不久就把给予中国贸易最惠国待遇同
人权问题挂钩，如果中国不就范，就要在一年期
限后取消最惠国待遇。李道豫赴任后，美方更是
让他等了两个月才安排递交国书，对中方的施压
可谓无所不用其极。

然而，随着“限期”不断临近，见中方毫无妥
协迹象，美方多次通过私下沟通，试图说服中方
重做打算。经过反复斗争，美方企图终未得逞。
克林顿不得不承认：以经贸问题为抓手逼迫中国
让步的武器效力已经用尽了。

“克林顿的这句话令我至今印象深刻，我认
为今天的美国人应认真反思，汲取当时的教训。”
李道豫今年上半年在一次受访时说。

李道豫任内中美关系经历的最大冲击是
1995 年美方允许李登辉访美，两国关系骤降至
谷底。李道豫与克林顿进行了激烈的交锋，申明
中方立场。此后他奉命回国述职以示抗议，直至
美方承诺遵守一个中国原则后，他才返任。

在美期间，李道豫十分注重公共外交，积极与
政界、企业界、学术界、媒体等打交道，为顺利开展
工作打下良好基础。为了让更多的美国民众了解
一个真实的中国，他跑遍了美国50个州，发表了
200多场正式演说，并经常接受美国媒体采访。

5年中，李道豫亲历了在最惠国待遇、“银河
号”事件、李登辉访美、人权、西藏等问题上与美
国政府的严正交涉，也见证了中美关系的逐步恢
复和改善。面对一件接一件的危机事件，他始终
沉稳应对、巧妙斗争，有力捍卫了国家利益，促进
了中美关系发展，也赢得了驻在国的尊重。1998
年离任之时，120多名参众议员在美国国会曼斯
菲尔德大厅为李道豫举行欢送招待会，这是极其
罕见的规格。

2009 年，李道豫在一次访谈中被网友问及
如何概括外交工作的特点，他引用鲁迅的诗句作
答：横眉冷对千夫指，俯首甘为孺子牛。这，正是
他半个多世纪外交生涯的真实写照。

文/新华社记者 白 洁 （新华社电）

李道豫：不忘初心、不辱使命

本报广东珠海10月22日电 记者喻剑报
道：由中央广播电视总台和广东省人民政府共
同主办的第三届“21 世纪海上丝绸之路”中国

（广东）国际传播论坛今日在广东省珠海市开
幕。论坛以“大湾区建设助力‘海上丝路’交融”
为主题，同时开设“粤港澳大湾区建设的对外传
播”“媒体融合助力国际传播创新”和“‘一带一
路’建设中的城市形象塑造”3个分论坛。

广东省委常委、宣传部部长傅华在开幕式致
辞中表示，广东是中国的经济大省，是“一带一路”
的重要枢纽。广东将继续深化改革、扩大开放，
携手港澳拓展“一带一路”沿线市场，努力实现“四
个走在全国前列”、当好“两个重要窗口”，并将以
深圳建设中国特色社会主义先行示范区为契机，
讲好中国故事、湾区故事、广东故事。

中央广播电视总台编务会成员胡邦胜表
示，中央广播电视总台愿与各国媒体同行在优
化国际传播生态、深化内容合作等方面加强合
作，共享湾区红利，共促丝路繁荣。

外国驻穗领团代表、伊朗驻广州总领事希
尔高拉米表示，希望“21世纪海上丝绸之路”进
一步增进各国友谊，推动各国合作，使世界更加
融合、更加和平。

论坛还展示了媒体融合发展最新成果及
“一带一路”文化旅游优秀摄影作品。

第三届“21世纪海上丝绸之路”

中国（广东）国际传播论坛开幕

10月19日，在中国铁建重工集团长沙第二产业园，涵盖中低速磁悬浮、跨座式单轨、悬挂式单轨、

齿轨等于一体的试验基地建成投用，该基地是全球首个新型轨道交通装备研制试验综合型产业基

地。图为试验基地跨座式单轨。 本报记者 刘 麟 谢 瑶摄影报道

在中国石油有这样一位追梦人，
他忠诚于党的事业，不忘初心，牢记使
命，始终以奔跑的姿态感召着新时代
的年轻人。他就是“中国青年五四奖
章”获得者、全国劳动模范秦文贵。

1961 年 9 月，秦文贵出生在河北
省平山县的一个小山村，后来赶上了
恢复高考的好政策，成长为一名石油
知识分子。1982 年，走出校门的秦
文贵直奔青海油田基层井队，他的职
业 生 涯 就 从 柴 达 木 盆 地 花 土 沟 开
始了。

刚参加工作时，秦文贵干的是扫
钻台、擦机器、收工具这些“杂活”，尽
管是小事，但他认真学习，默默积累，
时刻准备迎接新的任务。一个冬夜
里，井喷了。井口压力急剧上升，放喷
管线被结晶盐堵死，若不立即处理，后
果不堪设想。危急时刻，秦文贵和钻
工们奋不顾身地跳进齐腰深的泥浆
中，与盐水泥浆喷涌而成的“狂龙”抢
时间，最终制伏了井喷。

1992 年 2 月，秦文贵被中石油选
派到加拿大卡尔加里大学学习，并在
同期学员中脱颖而出。这期间，他谢
绝了国外公司的挽留，一心期待着学
成归国，报效祖国。

回国后，秦文贵再次投身柴达
木。1998 年 3 月，秦文贵担任了钻井
处处长。他与技术人员深入生产第一
线，组织研究和推广、运用的科技项目

达 10 多项，大幅度提高了钻井速度，
使 2 个月打成一口井变成现实；他主
持的尕斯油田深井简化技术套管程序
研究，使每口井节约技术套管 2500
米，使用定向钻井技术打出了千吨油
井……20 多年行走在柴达木的戈壁
荒漠里，他用科学知识和一腔热血，攻
克了一系列技术难关，为我国西部油
田的开发和建设作出了突出贡献，
2009 年当选 100 位新中国成立以来
感动中国人物。

2017年，秦文贵到后勤服务单位
华油集团有限公司任党委书记。从大
漠戈壁走出来的秦文贵，深知后勤保
障工作的重要性，“构建石油服务保障
战略支撑，建设一流国际现代服务公
司”的梦想再次点燃了他。年近花甲
的他，强党建促发展，与班子成员一
道，发挥头雁效应，闯市场攻难关，新
岗位上再发光。

1975年，我国首次测出珠峰的高
程 为 8848.13 米 ，得 到 全 世 界 的 认
可。2005 年，我国对珠峰进行复测，
精准地测出珠峰岩石面的海拔高程为
8844.43 米，再次向世界证明了中国
的实力。完成这两次珠峰高度精准测
量任务的，是自然资源部第一大地测
量队（以下简称“国测一大队”）。

1954年，国测一大队在陕西西安
市成立，主要负责国家测绘基准体系
的建设与维护，从事水准测量、重力测
量、精密工程测量、工程测量、地形图
测绘、地理信息系统工程等综合性测
绘工作。国测一大队的测绘业务能力
代表着我国大地测量工作最高水准，
是我国基础测绘的主力军。

测绘数据是国民经济发展的基
础。65年来，国测一大队用脚步丈量
大地，用科技测绘山河，出色地完成了
珠穆朗玛峰高程测量、南极重力测量、
中国地壳运动观测网络建设、西部无
人区测图、海岛（礁）测绘、汶川地震灾
后重建测绘工作，为三峡工程、南水北
调、西气东输、北京奥运、港珠澳大桥
建设等提供了重要的测绘依据，创造
了一个又一个测绘奇迹。

然而，这些数据是由一代又一代
测绘工作者用汗水、鲜血乃至生命换
来的。国测一大队承担的测量任务，
大多位于高寒缺氧、物资匮乏、交通
信息极差的“生命禁区”。为获取精
准的地理信息，国测一大队队员先后
六上珠峰、两下南极、37 次进驻内蒙
古草原、48 次深入西藏无人区、49 次
踏入新疆腹地，徒步行程 6000 多万
公里，测出了近半个中国的大地测量
控制成果。65 年来，国测一大队在
野外作业中共有 46 名队员献出了自
己宝贵的生命，将热血浸透在祖国伟
大的版图上。

珠穆朗玛峰是人类挑战生命极限
的极地，也是国际测量技术的比对
场。为精准测量珠峰高程，国测一大
队队员 6 次大规模深入珠峰，在生命
禁区勇斗风雪。今年已经 80 岁的国
测一大队老队员郁期青，曾全程参与
1975年我国首次成功测绘珠峰高程，
完成了攀登海拔 7050 米的珠峰北坳
测量任务。攀登后，郁期青因为重感
冒引发肺水肿、胸膜炎并发症，住院抢
救治疗 200 多天，直至现在还有后遗
症。2005年，国测一大队在对珠峰高
度进行复测时，国测一大队队员张建
华在西绒布冰川遭遇特大暴风雪，差
一点永远留在了那里；王新光没能见
上父亲最后一面；任秀波差点失去双
手……

经过几十年发展，测绘条件已大
幅度改善。北斗导航、遥感卫星、无人
机倾斜摄影三维建模等现代测绘技术
的应用，正慢慢颠覆测绘人传统的“人
走步量”工作模式。“但是，大地测量是
最基础的测绘工作，我们的岗位是脚
下的大地，我们的责任仍然是要记录
好成千上万个数据、分毫不差地读取
每一个坐标，为国家经济社会发展和
国防安全建设贡献我们的绵薄之力。”
国测一大队项目部主任柏华岗说。

秦文贵：不懈奋斗的石油追梦人
本报记者 齐 慧

国测一大队：用脚步丈量大地
本报记者 刘 慧

秦文贵（中）。 新华社发

国测一大队。 新华社发


